

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE

Viernes 22 de agosto de 1902.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS

Siglo II.—Año VIII.—Núm. 1.645.

Redacción y Administración: Santa Clara, 55.

## DE INTERÉS LOCAL

### LA SALUD PÚBLICA

Bien sabemos que es gritar en desierto cuanto escribamos sobre este y sobre otros asuntos relativos a la defensa de los intereses locales. En nuestro pueblo, ocurren cosas tan estupendas que es moneda corriente el conceder importancia que llega a rayar en lo escandaloso a *tiquis miquis* personales, surgidos frecuentemente en nuestras corporaciones administrativas por la intolerancia y la soberbia, que de esto andamos todos bien servidos; pero en cambio no nos preocupa el que Zamora siga figurando en la estadística demográfica la primera entre las provincias que constituyen hoy la nación española.

Es gritar en desierto, lo sabemos; pero nuestra misión periodística nos impone el deber de velar por el bien público, y como juzgan os que la salud es el mayor y primero de los bienes en lo humano, de aquí que constantemente insistamos en este clamoreo, hasta lograr que las autoridades y corporaciones a quienes están encomendados aquellos intereses velen por ellos con la delicadeza que su importancia reclama.

Es Zamora, por desgracia nuestra, población en que el vecindario está constituido en su mayor parte, por familias pobres cuyos medios de subsistencia son tan escasos que apenas si logran atender a las necesidades más apremiantes de la vida; de aquí nace el que la higiene particular esté completamente abandonada, dándose con frecuencia el caso de existir en raquílicas habitaciones, sin luz ni ventilación, familias numerosas cuyos individuos realizan la vida doméstica materialmente amontonados.

La falta de un alcantarillado general, que facilitase la limpieza de la población; los defectos comprobados de que adolecen los tramos hasta hoy construidos, ya por escasez de agua, ya por defecto de pendiente; la existencia de pozos negros en muchas viviendas, los depósitos de toda clase de basuras en los corrales y establos, mal consentidos dentro de la población y sus arrabales, hacen que la atmósfera de nuestro pueblo sea un foco constante de pestilencia en el que encuentra medios apropiados para su desarrollo todo germen morboso, causa más que suficiente para originar la mortalidad espantosa que padecemos hace bastante tiempo.

Y si estas deficiencias se advierten en todo tiempo, resaltan y se patentizan muchísimo más en la época presente, en que la influencia atmosférica, las condiciones de los alimentos y los medios y elementos

de higienización, principalmente los apuntados y otras concausas, hacen más necesarias las disposiciones y prevenciones de la higiene, tanto en su aspecto público como en el privado, con aquella energía y perseverancia a que están obligados los que por el puesto que ocupan en la sociedad tienen en sus manos la dirección y gobernación del pueblo y por ende el mejoramiento de las condiciones sanitarias de esta ciudad.

Y no creemos necesario darles una lección de higiene rudimentaria como demostración de la necesidad que hay de que sean atendidas nuestras indicaciones.

¿Logramos ser oídos? ¡Mucho lo dudamos!

### Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.  
Madrid, 20 de agosto de 1902.

En los centros oficiales decían esta tarde que el incidente ocurrido en Burgos se había suscitado entre el alcalde y el general Cerero, no el general Weyler.

Lo positivo es que al alcalde no se le dejó ir detrás de Su Majestad.

Se ha supuesto que el mensaje suscripto por los obispos que asistieron al Congreso católico era obra del prelado señor Guisasola. Persona que tiene motivos para saberlo, y que estima los méritos literarios del obispo de Madrid, me advierte que el señor Guisasola no ha escrito el citado documento.

En el ministerio de Hacienda circuló hoy la noticia de que el ministro tenía ya ultimada la reforma de los Tribunales gubernativos.

Según autorizados informes que he adquirido, la noticia carece de fundamento, puesto que el Consejo de Estado no ha emitido todavía su informe.

Para tratar de los diferentes asuntos que el Banco de España tiene en estudio, y en los cuales ha de intervenir el ministerio de Hacienda, el gobernador del referido establecimiento de crédito, señor Mellado, conferenció esta tarde con el señor Rodríguez.

El corresponsal.

### ¡Esos correos...!

Sí, señores; yo mandé hace poco unas cuartillas a un periódico y porque entre ellas iba un papelito que decía: «Señor director, publíquelo tal día», los de correos me las devolvieron porque... aquel papel era nada menos que una carta y las cartas necesitan para circular 15 cénti-

mos de franqueo. Muy bien, esto se llama cumplir con el deber.

Pero yo estaba suscrito a varios periódicos y poquito a poco he tenido que dejarlos porque ¡velay! se perdían o mejor dicho los perdían en el camino, sobre todo los ilustrados. Esto ya es faltar a la reunión.

Y no es esto lo más gordo. Mi pueblo, no está ahí en Persia, sino más cerca; se llama La Bañeza y aunque de allí sale el tren próximamente a las nueve para llegar a Corrales a las 14, algunas veces tardan las cartas en llegar nada más siete días. ¿Misterios? No señor, distracciones; las mismas que hacen que desde Zamora a este pueblo vengán cartas con cuatro y cinco fechas de retraso después de realizar un viajecito de recreo ó *circunvalación* por Salamanca, Medina, Zamora y volver por casualidad a Corrales. Esto si la letra del sobre es clara, pues cuando es *oscura* lo mismo la envían a los Corrales. (Santander) que a Cagayán ó a Cacarajicara.

La culpa no es de los carteros, me consta.

¿De quien será entonces? ¿Quién me saca de dudas?

V. F. A.

Corrales.

### Hojarasca

Te querellas por que sello el labio con un suspiro tantas cuantas veces miro la cruz que adorna tu cuello. Cuando enmudeciendo hallo la respuesta, amable juntas las manos, y me preguntas por qué su piro y me callo. Una vez, cincuenta, ciento, amarme siempre juraste; mas con tu amor diste al traste, faltando a tu juramento, ante esa cruz que la historia del mundo cristiano abarca y a los creyentes nos marca el sendero de la gloria.

A maldecirte me hostiga, tu t aición; el labio sello...  
La cruz que llevas al cuello manda que no te maldiga.

Antonio Soler.

### Telegramas de la mañana.

Madrid 22 (9 h. 15 m.)

### Regreso del Rey

En los centros oficiales me han manifestado que mañana regresará a San Sebastián Su Majestad el Rey don Alfonso XIII.

El domingo subirá a Miramar una comisión de la Cámara de Comercio a fin de invitar al monarca para que visite las fábricas de Guipúzcoa.

Madrid 22 (9 h. 20 m.)

### Trabajos de la prensa

Telegrafían de San Sebastián que los periodistas trabajan para conseguir que ningún periódico de España dé cuenta en sus columnas del viaje del Rey a provincias.

Madrid 20 (9 h. 35 m.)

### Curas procesados

En Francia han sido procesados a consecuencia de los incidentes ocurridos con motivo de la clausura de las escuelas congregacionistas, buen número de sacerdotes que acaudillaban a los alborotadores.

Sánchez Ortíz.

### COMO SE DEBE DORMIR

Para los niños y los juvenes todavía en el desarrollo, dormir sobre la espalda es excelente. Libre de toda compresión, el tórax se dilata ampliamente, el corazón palpita con regularidad y el estómago cumple bien sus funciones digestivas. Esta posición, por facilitar la ventilación pulmonar, es también recomendable a todos los que tienen necesidad de aire, los tuberculosos, por ejemplo: pero su principal ventaja estriba en que se opone a la redondez de la espalda. Bueno es señalar esta circunstancia a las madres, que desean, naturalmente, tener hijos bien conformados.

Como no sea algún enfermo, que por circunstancias especiales, encuentre alivio, nadie duerma de ordinario sobre el vientre. Se oprime el corazón, que late con dificultad, y es difícil respirar, tanto porque los pulmones no se pueden dilatar a su gusto en un tórax comprimido, cuanto porque es necesario torcer penosamente el cuello para no fatigarse sobre la almohada.

Dormir lo menos posible, ó mejor todavía, no durmáis nunca sobre el lado izquierdo. El corazón oprimido en su jaula, funciona con torpeza, y es, por consiguiente, menor el aflujo sanguíneo a todos los demás órganos, que, aunque reposen están vivos. El estómago, por su parte, debe emplear durante más tiempo del acostumbrado su energía muscular, para enviar al intestino los alimentos que ha modificado, y esta actividad prolongada de un órgano que necesita descanso, puede ser causa de fenómenos nerviosos, si no graves, por lo menos sensibles y enojosos.

A los que digieren lenta y laboriosamente, a los que padecen dilatación del estómago y a los que tienen la costumbre de acostarse poco después de la comida, les conviene con especialidad dormir del lado derecho que es, sin duda, el preferible para todos.

Después de permanecer en el estómago de tres a cuatro horas, los alimentos reducidos a una papilla semilíquida, franquean el píloro para pasar al intestino.

Este famoso portero, el píloro, está situado a la derecha del estómago, cuya pared inferior termina a su nivel Maravillosamente educado el píloro, no consiente el acceso al intestino más que a las sustancias que han sufrido ya todas las modificaciones gástricas fisiológicas. Fácilmente se comprenderá, pues, que acostándose del lado derecho, las recibirá sin que el estómago tenga necesidad de contraerse como hace normalmente cuando estamos de pie ó tendidos sobre la espalda, y más enérgicamente y por más tiempo cuando se está echado del lado izquierdo, porque entonces esa marcha vulgar de las sustancias alimenticias hacia el píloro se convierte en una verdadera ascensión.

Si se piensa, además, que el corazón queda más libre para sus contracciones, todos convendrán en que los ligeros inconvenientes que resultan de la compresión del pulmón derecho cuando se duerme de este lado, están compensados sobradamente por otras muchas ventajas.

M. G.

### Viaje del Rey

Burgos 21.

A la seis y cuarenta y cinco minutos de la tarde entró en la estación el tren real, a los acordes de la Marcha Real, anunciándose a la población la llegada con repique de campanas y disparo de voladores, el aspecto de la estación y sus alrededores era imponente.

En algunos momentos las tropas que cubrían la carrera no podían contener el inmenso gentío.

En el andén estaban todas las autoridades y corporaciones.

También había muchos representantes del elemento popular, sobre todo de sociedades obreras.

Al entrar el tren en la estación el Rey y el Príncipe fueron aclamados. El alcalde dió la bienvenida al Rey en nombre de la ciudad.

También saludaron al Rey en la estación comisiones de la Diputación y del Ayuntamiento, la Cámara de Comercio, los senadores y los diputados.

Inmediatamente se tarló la comitiva entre vivas y aclamaciones de la multitud al palacio provincial donde se hospedan el Rey y el Príncipe de Asturias.

Durante el trayecto arrojaron sobre el coche real muchas flores.

Los gigantones bailan delante de la comitiva, llamando la atención del Rey.

Todos los comercios estaban cerrados.

Cerca de las ocho llegó la comiti-

va al palacio de la Diputación, donde se alojaron las personas reales.

Las autoridades cumplieron al Rey.

Este, hablando con el presidente de la Corporación provincial, ponderó el lujo con que están decoradas las habitaciones.

También dijo S. M. al alcalde que estaba muy satisfecho del cariñoso recibimiento.

El *Te Deum* cantado en la catedral ha resultado solemne.

El Rey fué recibido en la puerta de Santa María por el arzobispo y el cabildo y entró en la catedral bajo palio.

Don Alfonso y el Príncipe de Asturias se sentaron bajo un dosel instalado en el altar mayor.

El templo, que estaba lleno de fieles, ofrecía un golpe de vista deslumbrador.

En todo el trayecto que ha recorrido la comitiva regia recibió muestras de consideración.

Los balcones se hallaban ocupados por hermosas y distinguidas señoras.

En la Diputación y en la catedral las tropas hicieron los honores correspondientes á las reales personas.

Congran brillantez comienza ahora la recepción.

Detalles de la visita del Rey al Ayuntamiento;

Preguntó si estaban completos los huesos del Cid, contestando el secretario señor Gil, que cuando vino don Altonso XII fueron reconocidos por un médico y declarados completos los esqueletos.

En la visita á la catedral se detuvo mucho en la capilla, fijándose con especialidad en el suntuoso crucero y en las alhajas del condestable, las arcadas de las galerías, los relieves del trascoro, el ábside de la capilla, y en los sepulcros que son de primer orden.

Vió luego las figuras de papamoscas y el martinillo del reloj de la Catedral.

Hizo varias fotografías. Acabada la visita regresó á Palacio.

*El Corresponsal.*

## Los viñedos

Las malas nuevas no tardan en confirmarse.

A los perjuicios causados por el mildew y black-rot, se han unido los que ocasionaron las heladas de mayo; la invasión es terrible en muchas zonas, y la poca cosecha que queda en mediano estado, no puede hacer concebir esperanzas de buena calidad.

Por otra parte, los fuertes calores que se dejaron sentir á mediados de junio, han determinado en los viñedos un estado anormal tan desastroso para la cosecha pendiente, que puede apreciarse por los distintos datos que nos comunican de todos los puntos, que la pérdida se elevará quizás á un 80 por 100.

Mucho lamentamos la situación actual de los viñedos, pero hemos de hacer constar que algo hubiera podido evitarse si los agricultores desecharan ciertos rutinarios y se decidieran á considerar que la operación de sulfatar debe hoy adoptarse como necesaria si se quiere te-

ner probabilidades de conservar la cosecha en regulares condiciones. Todas las contrariedades apuntadas han influido de tal modo en la propiedad, que los que aún tienen existencias en bodega, se resisten á vender en la creencia, para nosotros fundada, de que los precios adquirirán mayor favor que los que actualmente disfrutan.

## Ecos donostiarra

San Sebastián 21

Los periodistas donostiarra y corresponsales de los diarios de Madrid han enviado un telegrama de pésame á su compañero don José García Plaza, con motivo del fallecimiento de una de sus hijas.

Continúa siendo objeto de todas las conversaciones el incidente del fuerte de San Cristóbal.

Los periódicos de Pamplona llegados á San Sebastián, dan extensa cuenta de lo ocurrido.

No se dispuso el recibimiento proyectado á los periodistas llegados ayer por ignorarse la hora en que lo verificarían.

De ellos, algunos emprendieron directamente su viaje á Madrid.

De todos modos, han dirigido un telefonema á la Comisión organizadora agradeciendo su buen deseo.

Aquí se recuerda, á propósito de lo ocurrido, que no es esta la vez primera que el general Pacheco ha tratado de aislar á las instituciones del pueblo y de los periodistas.

Al visitar la Reina, gobernando los conservadores, á los heridos del hospital militar de San Sebastián, los periodistas, á pesar de los buenos deseos del ministro de la Gobernación, don Eduardo Dato, que estaba aquí de jornada y se hallaba presente al realizarse la visita, se quedaron en la puerta por impedirseles la entrada de orden del general Pacheco.

Según dicen viajeros llegados de Vitoria, el general Pacheco sufre una pulmonía; pero, por noticias posteriores que se han recibido en el ministerio de Estado, se sabe que está mejor y que la indisposición no tiene la importancia que se creía.

Nada se sabe aún en los centros oficiales acerca de la llegada del Rey.

Dúdase entre si llegará mañana ó si demorará su regreso hasta el sábado.

En el expreso regresó parte de la sevidumbre que acompañó á Su Majestad en la excursión á Pamplona.

El alcalde de Tudela de Ebro, ha dado gracias al Rey por haberse empezado ya las obras de desviación de aquel río.

Han llegado el alcalde del Bilbao y el presidente de la Diputación de Vizcaya, á fin de concertar con el duque de Almodóvar los detalles del viaje del Rey á la invicta villa.

Almodóvar ha recibido un telegrama de nuestro embajador de Austria, anunciando que la Reina salió esta mañana de Viena en dirección á París.

La Reina llegará á la capital de Francia mañana, á las diez de la mañana.

En el sudexpreso de esta noche saldrán para Madrid el ministro del Japon y el Señor Luca de Tena.

El marqués de Villamayor, ha salido para las Baleares, donde se reunirá con su hijo, que se halla en aquellas islas dedicado á sus aficiones cinegéticas.

Ha regresado á ésta, en el expreso de hoy, el señor Gaucín, intendente de los Reales palacios.

*Alfonso.*

## LA "GACETA"

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

### Gracia y Justicia

Nombrando para el Registro de la propiedad de Torrox á don José Vilar del Valle, que sirve el de Torrelavega.

—Idem para el Registro de la propiedad de Viver á don José Campos y Cervera, que sirve el de Ayora.

—Idem para el Registro de la propiedad de Escalona á don Isaac Vázquez y Ruedas, que sirve el de Sacedón.

### Hacienda

Real orden resolutoria de un expediente relativo á la reorganización de las zonas recaudatorias de la provincia de Cuenca, y revisión de los premios de cobranza.

### Instrucción pública.

Real orden nombrando catedrático de Física general de la Universidad de Granada á don Antonio Aparicio, actual catedrático de igual asignatura de la Sección de Ciencias de la Universidad de Oviedo.

## TELEGRAMAS

### DEL EXTRANJERO

Veracruz 21.

Procedente de la Habana ha llegado hoy á este puerto el vapor correo *Montevideo*, de la Compañía Trasatlántica.

Habana 21.

Ha zarpado de este puerto para La Coruña el vapor correo de la Compañía Trasatlántica *Alfonso XIII*.

Habana 21.

Casi todos los obreros del puerto se han declarado en huelga, principalmente los descargadores y los dueños de lanchas.

Viena 21.

La Reina madre doña María Cristina y su hija la Infanta doña María Teresa, han salido de esta capital con dirección á España.

París 21.

La Prensa italiana acoje con marcada satisfacción la noticia de que el Consejo federal de Suiza irá á Goshenese con objeto de saludar al Rey Víctor Manuel III.

Este acto, dicen los periódicos de Roma, demuestra que se han restablecido, tan cordiales como antes, las amistosas relaciones entre Italia y la República Helvética.

Víctor Manuel llegará fijamente á Wildpark, cerca de Postdam el 27 del corriente.

En dicha estación será recibido por el Emperador Guillermo, con quien hará su entrada solemne en Berlín el día 28.

## NOTICIAS

Sabemos que son muchísimos los zamoranos que se disponen á asistir á las próximas ferias de San Agustín en Toro.

En el Consejo celebrado el lunes último por los ministros, se tomó ya el acuerdo de levantar la suspensión de garantías constitucionales en Barcelona.

Supónese que el decreto correspondiente no aparecerá en la *Gaceta* hasta el próximo domingo.

Ha sido nombrada maestra de la escuela de niñas de Montamarta, doña Esperanza Gregorio.

El próximo día 31 termina el segundo plazo voluntario, improrrogable, para adquirir sin recargo las cédulas personales del corriente año.

Nos dicen, que la feria de ganados celebrada el día 20 en Bermillo de Sayago se vió completamente desanimada, siendo escasísimo el número de transacciones que se hicieron.

Nos escriben de Villaralbo diciendo que, hallándose ayer tarde bañando en el río Duero el joven Francisco Juan Sastre de 13 años de edad en unión de otros muchachos, tuvo la desgracia de perecer ahogado, sin que hasta la fecha haya sido hallado el cadáver.

En Valladolid ha muerto un joven de vida bastante desarreglada, víctima de un brutal atropello en una casa de mal vivir.

Ha presentado la renuncia del cargo de concejal y alcalde de Villadepera, don Tomás Lastra, fundándose en el art.º 43 de la ley municipal.

El señor gobernador civil ha convocado nuevamente á la excelentísima Diputación provincial para el día 30 del actual y hora de las tres de la tarde.

El ministro de la Gobernación ha puesto en conocimiento de los gobernadores de las provincias limítrofes á Portugal, que la glosopeda ha invadido los ganados de los distritos de Vianna do Castelo, Lisboa, Braga, Oporto, Aveiro, Vizeu, Leiva, Santarém, Marea, Coimbra, Castello Branco, Portalegra y Evora á fin de que por las autoridades fronterizas se adopten precauciones sanitarias.

La encerrona verificada ayer tarde en nuestro circo taurino, fué del agrado de los organizadores.

El ganado que se mató fué bravo, proporcionando algunos revolcones.

Por fortuna no ocurrió incidente alguno que lamentar.

Se ha concedido autorización al alcalde de Villanueva del Campo, para verificar dos corridas de novillos, los días 14 y 15 del próximo septiembre.

Habiendo sido suspendido por auto del juzgado el alcalde accidental de Fermoselle, se ha encargado de aquella alcaldía el segundo te-

niente alcalde don Manuel Garrido Gago.

El mercado de hoy se ha visto tan desanimado como el anterior, siendo muy escasa la entrada de cereales.

A instancia de la señora directora de la Escuela normal de maestras, y por mediación del subsecretario de Instrucción pública, don Federico Requejo, le ha sido concedida por este ministerio al citado centro docente, una colección de libros, que serán la base de la biblioteca que dicha señora trata de crear por juzgar esto una necesidad que se dejaba sentir hace mucho tiempo.

Por el ministerio de Instrucción pública se ha publicado una Real orden encargando á las secretarías de los centros docentes dependientes de este ministerio, que cursen, sin demora alguna y bajo su responsabilidad, las instancias y documentos presentados por los catedráticos para optar por concurso á cátedras.

## MOVIMIENTO DE POBLACION

### Nacimientos.

Fabriciano Luis Domínguez.

### Defunciones.

Santiago Almeida.  
Josefa Villamazares Camino.  
Francisco Granados.

La cátedra de declamación que desempeñaba el eminente Vico en el Conservatorio, va á producir muchos disgustos.

Aspiran á ella nada menos que seis; Mendoza, Fuentes, Mata, Perri, Rodríguez Solís y Sánchez de León.

Informará la Academia de Bellas Artes y decidirá el ministerio de Instrucción pública.

La compañía del ferrocarril del Oeste, establecerá para las próximas ferias de Salamanca, trenes especiales á precios reducidos.

Camisas de Céforo de inmejorable gusto é irreprochable construcción desde TRES PESETAS á lo más elegante.

Puede la Casa entregar los encargos que se confíen en caso preciso á las TRES HORAS.

En la plaza del Fresco se ha vendido hoy la carne de los becerros lidiados ayer tarde por buen número de aficionados.

Telegramas recibidos del gobernador de Cádiz, participan que se propagan los incendios en los campos de aquella provincia.

Ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de Fuentes de Ropel, don Sebastián López con el haber de 825 pesetas.

Por la Guardia civil de Requejo, ha sido puesto á disposición del señor juez municipal de Pedralva, con el correspondiente atestado, el secretario del Ayuntamiento Andrés del Barrio, por cometer atropellos con un comisionado de Hacienda llamado Manuel Rodríguez.

De Barcelona dan cuenta de haber sido denunciado el periódico *Le Veu de Catalunya*, por la publicación de una carta en la que se recomendaba la lucha catalanista, hasta conseguir que Cataluña sea para los catalanes.

En la imprenta de este diario, se necesitan aprendices.

Nos escriben de Moraleja del Vino que el mercado de caldos ha tomado extraordinaria animación. El vino se ha vendido á 15 reales cántaro y se espera mejore mucho más el precio. La saca es abundante.

Por la Universidad de Salamanca, se hace saber que todos los colegios de enseñanza no oficial, sin excepción alguna, deberán de acreditar ante el rectorado, antes del día 15 de septiembre próximo, que reúnen las condiciones exigidas por el real decreto de primero de julio último.

MAÑOSA.—Santa Clara, 6.

**Paños y novedades.**  
Artículos para sacerdotes y militares.  
**Justo Junquera y Hermano.**  
12 Renova 12  
Zamora.

Esta casa ha recibido un inmenso surtido para la temporada de verano, donde el público encontrará economía y elegancia.

El gobierno de la isla de Cuba se ha declarado en crisis por haber presentado su dimisión el ministro de Agricultura.

La crisis será muy laboriosa por las dificultades que existen para la sustitución del ministro dimisionario.

Ayer terminaron en el Seminario Conciliar de San Atilano, los ejercicios espirituales de la primera tanda de sacerdotes.

UN PORTAL de gran capacidad mercantil con habitaciones y cuadra se arrienda en la calle de Santa Clara, inmediato á el Café Suizo.

Precio y condiciones, los dará Mañosa Santa Clara, 6.

Se ha suicidado en Barcelona Agustín Jiménez, soltero, de 30 años, por negarse á amarle una viuda de cuarenta y cuatro con tres hijos.

El suicida insistió en sus pretensiones respecto á la viuda; pero ésta se negó, alegando que á ello se oponía un hijo suyo que cuenta 16 años.

Entonces Agustín se disparó un tiro de pistola en el corazón, quedando muerto instantáneamente.

El suicidio se ha cometido en el mismo piso en que la viuda habita.

En Fuentelapeña fué apaleada días pasados una mujer que regó un poco de agua al jornalero Florentino Sánchez (a) Guindo.

**LOS MEJORES PRODUCTOS**  
**Cervezas, Hielos y Gaseosas**  
Sociedad GAMBIRINUS, Valladolid.  
Pídase esta marca en todas partes.

**ULTIMA HORA**

De nuestro corresponsal especial.  
Madrid 22 (14 h. 25 m.)

**El automovilismo**

Comunican de Tánger que el Sultán de Marruecos que paseaba ayer por aquella población en un automóvil fué víctima de un accidente que pudo costarle la vida.

El carruaje que le conducía chocó contra un muro, siendo

despedido el Sultán á bastante distancia.

Afortunadamente resultó ileso.

Madrid 22 (14 h. 50 m.)

**El Rey en Burgos**

Los telegramas recibidos de Burgos dicen que Su Majestad ha visitado el antiguo y artístico Monasterio de las Huelgas existente en aquella ciudad.

El Rey ha sacado gran número de curiosas fotografías de las principales bellezas que contiene el edificio.

Acompañóle en la visita al Monasterio, además de la comitiva regia, el Arzobispo burgalés.

Madrid 22 (15 h. 10 m.)

**Disgustos**

El Gobierno marroquí prepara un empréstito de importancia para atender á los gastos particulares del Sultán.

La opinión se muestra en extremo disgustada contra la resolución del Gobierno de Marruecos.

Madrid 22 (15 h. 25 m.)

**La Cartuja**

Dicen de Burgos que el Rey acompañado del Arzobispo y de la comitiva regia, se dirigió desde el Monasterio de las Huelgas á visitar el convento de La Cartuja, contemplando detenida y minuciosamente las bellezas artísticas que el mismo encierra.

Sacó buen número de vistas fotográficas.

Madrid 22 (15 h. 30 m.)

**Festejos**

Continúan en Burgos las manifestaciones de simpatía á Su Majestad el Rey.

En todas las calles es objeto de vítores y aclamaciones por parte del vecindario burgalés.

Ayer tarde tuvo lugar en el palacio de la Diputación, donde el Rey se aloja, el banquete oficial anunciado.

Por la noche asistió el Monarca al concierto celebrado en el teatro y presenció después la retreta militar.

Madrid 22 (15 h. 40 m.)

**Riña sangrienta**

Participan de Cartagena, que ayer se desarrolló un sangriento suceso en el penal que existe en aquella población.

Los reclusos en el mismo, Tomás García y Julián Rodríguez, sostuvieron una disputa que degeneró en reyerta, viniéndose á las manos y saliendo á relucir las armas.

En la riña, el Tomás inflirió con una navaja una herida al Julián, que ha sido calificada de grave.

Este fué conducido á la enfermería del penal en estado poco satisfactorio.

Madrid 22 (15 h. 45 m.)

**Más heridos**

Durante la reyerta ocurrida ayer tarde en el penal de Cartagena, se interpusieron entre los dos contendientes otro recluso llamado Miguel Ruiz y

el empleado del establecimiento Victoriano Corral.

Ambos han resultado heridos de bastante consideración.

Madrid 22 16 h.)

**A San Sebastián**

Los últimos telegramas recibidos de Burgos dan cuenta de que mañana saldrán para San Sebastián el Rey y el Príncipe de Asturias.

El vecindario prepara una entusiasta despedida á las reales personas.

Sánchez Ortiz.

**SECCION MERCANTIL**

**Mercados provinciales.**

Zamora 22.

Los precios que han regido en este mercado en el día de hoy, son los siguientes:

Trigo, á 10,75 pesetas fanega; centeno, á 7,25 y 7,50 idem, idem; cebada, á 6,75 y 7,25 idem, idem; algarrobas á 7,75 y 7,50 idem idem, harina de 1.<sup>o</sup>, á 4 id. id.; id. de 2.<sup>o</sup> á 3,75 id., id.; id. de 3.<sup>o</sup> á 3,50 idem id.; patatas á 1,60 id., id.; Vino, á 2,25 pesetas cántaro sin gran demanda.

Carne de vaca de 1.<sup>o</sup> á 2,40 pesetas kilo; idem de 2.<sup>o</sup> á 2, id., id.; ternera de 1.<sup>o</sup>, á 2,70 id., id.; idem de 2.<sup>o</sup>, á 2,30 id., id.; cordero á 2 idem, id.; tocino á 1,30 id. id. Docena de huevos, á una peseta.

Moraleja del Vino 22

En este pueblo se cotizan los cereales á los precios siguientes:

Trigo, á 10,50 pesetas fanega; cebada, á 6,50 id., id.; algarrobas, á 7,50 id., id.

Vino tinto, á 3,75 pesetas cántaro; aguardiente sin anisar, á 7 id. id. La venta de vinos sigue animada, mejorando algo el precio.

En el mercado de vinos se nota extraordinaria animación.

Se está terminando la recolección. Los garbanzos se cotizan á 45 pesetas la fanega.

**Mercados regionales.**

Valladolid 21.

La entrada de granos en los almacenes generales de Castilla ha sido 150 fanegas de trigo, á 44 reales las 94 libras.

La entrada en el Canal ha sido de 300 fanegas, habiéndose cotizado á 43 reales las 94 libras.

Centeno, á 29 id., id.; Harina de 1.<sup>o</sup>, á 17 id. a roba; id. de 2.<sup>o</sup>, á 15 id., id.; id. de 3.<sup>o</sup>, á 14 id., id.; tercerilla, á 9 y 112 id., id.

Est. Tip. de E. Calamita.—Santa Clara 55, á cargo de César Evangelista

**AGENCIA DE RECLAMACIONES**  
Á LAS

**Empresas de Ferrocarriles.**  
A cargo del abogado.

**Luis Beltrán López,**  
Calle de la Brasa, núm. 4, pral.  
ZAMORA.

Se abrirá al público el día 1.<sup>o</sup> del próximo mes de Septiembre.

**Se venden** una casa en la calle de Balborraz, número 77; un magnífico piano vertical, y un huerto situado detrás del Cuartel de caballería. Informarán Balborraz, 77.

**LA NACIONAL**

Fábrica de Espiritus y Aguardientes.

AVISA á su distinguida clientela que, apesar de la enorme subida que han experimentado los alcoholes sigue sirviendo á domicilio y á los mismos precios que tiene establecidos, cuantas clases se deseen, especialmente en anisados rectificadas de vinos.

Avisos al despacho central,  
Feria número, 2.

**CASA EN VENTA**

Se hace de la señalada con el número 19 de la plaza Fray Diego de Deza (vulgo del Salvador), de esta ciudad.

Para tratar con su dueño, Manuel Santos, en la misma casa, ó con Agapito Gaitero, funeraria de Santa Clara, número 5.

**LA CASTELLANA**

Único Establecimiento

que posee las inimitables máquinas de coser de Wertheim y Willson. Venta á plazos y al contado. Garantías sin igual. Agujas, piezas y composturas para todos sistemas.

Se ensaña gratis á bordar con máquina.  
LA CASTELLANA Rua, 18.

**Venta de casa.**

Se hace de la sita á la subida de la Cuesta del Pizarro de esta ciudad con vistas para el puente, propiedad de don Julián Palacios.

Informarán en la casa núm. 10 de la Plaza de Fray Diego de Deza.

**Colegio de San Ildefonso**

DE 1.<sup>o</sup> Y 2.<sup>o</sup> ENSEÑANZA  
RUA, 82. — ZAMORA

Desde el día 1.<sup>o</sup> de junio se halla abierta la matrícula para el repaso de las asignaturas de segunda enseñanza.

La preparación se acomodará en un todo á los programas oficiales, y deben aprovecharla los alumnos así oficiales como los no oficiales que hayan de examinarse en el mes de septiembre.

Repaso especial para los que aspiran al Grado de Bachiller.

Honorarios. — Por grupo de asignaturas de un curso, 15 pesetas. — Una asignatura, 10 pesetas.

Repaso de todas las asignaturas para examinarse del Grado en septiembre, 75 pesetas.

Se admiten alumnos internos medio pensionistas, vigilados y externos.

Para más detalles pídase reglamentos al director.  
Rua, 82.—Zamora.



**HIGINIO MERINO**

Relojería y Optica.

3, RENOVA, 3.

Completo surtido en relojes de oro, plaqué, plata, acero y metal de todas clases.  
Repeticiones, Cronógrafos, Segundos al centro, Despertadores de bolsillo. Calendarios, Relojes de 24 horas automáticos y á voluntad.  
Relojería de pared, sobremesa y despertadores.  
Gafas y lentes exclusivamente de cristal fino en todas clases y formas.  
Acreditado taller de composturas en relojería y óptica. Precios y garantías sin competencia.—Hay relojes desde 7 pesetas en adelante.  
Los relojes de esta casa que no marchen bien, se cambian.

**PASTOS.**

Se arrienda los de espigadero de la Dehesa de La Tabla.

Para tratar con D. Luis Trabado en Villafafila.

**"LA PERLA,"**

Pasamanería, Paquetería y Mercería DE

**Pedro Palacín García.**  
Santa Clara, núm. 1.—Zamora.  
PRECIOS ECONOMICOS

**SE VENDE**

terrenos para edificar en la josa colindante con el Hotel de la Glorietta.

Para informes dirigirse á su dueño que vive en la misma finca.

**Ginés Martin Vizán**

Tiene el gusto de comunicar á sus clientes y al público en general, que por haberse ausentado de esta ciudad don Bernardo Rodríguez Rollán, ha trasladado su taller al local que este señor ocupaba en la calle de San Juan de las Monjas número 1, donde ofrece sus servicios para la construcción y reparación de toda clase de coches.

Sucesor de Bernardo R. Rollán.  
SAN JUAN DE LAS MONJAS NÚM. 1  
ZAMORA

**LABRADORES**

Con el fin de que tengais verdadera garantía de la riqueza fertilizante, que contienen los abonos químicos que fabrican en la casa de los señores Mora Hermanos de Valladolid, marca «La Osetina Agrícola», á quien tengo el gusto de representar en esta plaza he de participaros que antes de dá á la venta ningún saco de dicho abonos, serán sometidos al análisis químico por el laboratorio municipal, el que certificará la conformidad de la riqueza que la casa marca en las etiquetas colgantes de los sacos.

También podeis adquirirlos con pagos á 30 60 120 días y al año fecha de su compra.

Para más detalles, dirigirse á la casa ó al representante en esta do José Carlos Quintas Juan.

Mercado del Trigo, núm. 32  
ZAMORA.  
Venta de primeras materias.

**VENTA**

Se hace de un manubrio con dos cilindros de música moderna y en buenas condiciones.

Para tratar, con su dueño  
CAFE ESPAÑOL.—TORO

